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▶▶今月の主な記事
組合員企業調査 事業部だより 組合員訪問記 紀行

中国「西安」
現代の名工
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　建設業界は経済変動の影響を半
年から1年後に受ける、といわれ
ます。リーマンショックの比では
ないコロナ禍の影響に、組合員企
業はこれからどう対処しようとし
ているのか。前向きな意識の共有
化の一助として、編集部はこの
11月中旬、組合員企業調査を実
施しました。調査対象は25企業
（組合員数の約10％）。回答は16
企業（64％）。� （編集部）

　質問に回答した16の組合員企
業は、質問A、B、Cで明らかな
ように「従業員5人以下」「民需が
中心」「元請と下請の両極」という

経営概要といえます。
　コロナの影響を被っているのは
44％の企業（質問D）。何と比較
するかはありますが決して少なく
ないといえます。それは売上にも
利益にもすでに影響が出ています
（質問E）。影響への対策について
自らは何もしていない、あるいは
できない状況がうかがえます。京
都府などの公的な支援制度などを
利用しています。
　見通しについては、しばらくは
回復しない、ますます拡大するが
75％（質問H）。それゆえか、建
設協同組合からの工事発注に期待
するなど68％が協同組合の活動

に注目していることが伝わってき
ます（質問I）。
　総合的にみると�。少なくない
組合員企業が影響を受けています
が、公的支援制度を利用するぐら
いの対策しか1企業としてはでき
ていません。しかも回復への見通
しは悲観的。苦慮している、葛藤
している一面かもしれません。
　協同組合への期待がある一方、
期待しないも25％ありました。
組合員の要望や感情から離れない
協同組合の活動が求められている
ことを浮き彫りにしています。

� （実施結果は2頁へ）

組合員企業調査
無力感、悲観的…乗り越える経営者マインドへ
組合員企業の要望と感情から離れない協同組合の活動
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組合員企業調査　質問と回答（＊回答の数字は企業数）

質問A �売上に占める工事受注において、民需と官公
需はどのくらいの割合ですか

　　①民需が100％� �������������� 10
　　②民需のほうが官公需より多い� ������� �4
　　③民需と官公需が半々� ����������� �0
　　④官公需のほうが民需より多い� ������� �1
　　⑤官公需が100％� ������������� �1

質問B �売上に占める工事受注において、元請と下請
はどのくらいの割合ですか

　　①元請が100％� �������������� �4
　　②元請の方が下請より多い� ��������� �4
　　③元請と下請が半々� ������������ �0
　　④下請のほうが元請より多い� �������� �4
　　⑤下請が100％� �������������� �4

質問C �企業の従業員は何人ですか
　　①15人以上����������������� �1
　　② 10人～ 14人� �������������� �1
　　③ 5人～ 9人� ��������������� �1
　　④ 1人～ 4人� ��������������� 12
　　⑤その他� ����������������� �1

質問D �コロナ感染が広がり始めた今年2月頃以降に
おいて、貴企業は影響を被りましたか

　　①たいへん被っている� ����������� �2
　　②少し被っている� ������������� �5
　　③被っていない� �������������� �4
　　④どちらともいえない� ����������� �5
　　⑤わからない� ��������������� �0

質問E �質問Dで被っている（①②）と答えた方で、売
上、利益別にはどの程度でしたか

　　①売上（受注）が大幅に減少した� ������� �2
　　②売上（受注）が少し減った� ��������� �3
　　③利益が大幅に減少した� ���������� �1
　　④利益が少し減少した� ����������� �1
　　⑤変わらない� ��������������� �0

質問F �質問Eにおいて、①あるいは③と答えた方で
大幅な減少に対し、どのような対策をとりま
したか。またとろうとしていますか

　　①受注拡大のため営業を強化している� ���� �0
　　②利益を維持するためコストを削減している
　　　　　　������������������ �1
　　③何もしていない� ������������� �0
　　④どうしたらよいか相談している� ������ �0
　　⑤その他（事業の縮小や廃業を考えているなど）
　　　　　　������������������ �2

質問G �コロナ対策の助成金など支援制度があります
が、それを利用しましたか。または利用する
予定ですか

　　①事業再出発支援補助金・応援補助金� ���� �7
　　②新型コロナウイルス感染対応資金� ����� �6
　　③納税の猶予� ��������������� �1
　　④その他� ����������������� �1
　　⑤何も利用していない� ����������� �3

質問H �コロナのこれからで、回復や影響を受けるな
どの見通しについてどう見ていますか

　　①徐々に回復する� ������������� �2
　　②しばらく回復しない� ����������� 10
　　③ますます拡大する� ������������ �2
　　④来年になったら回復する� ��������� �0
　　⑤ �業界の受注の在り方が変わる。また官公需、�

民需の仕事が減る� ������������ �2

質問I �今後、協同組合のどのような活動に期待しま
すか

　　①協同組合からの工事の発注� �������� �7
　　②府民への組合と組合員企業のPR活動����� �2
　　③組合員同士の連携の充実� ��������� �2
　　④官公需の拡大での行政への要求� ������ �1
　　⑤期待していない� ������������� �4

� 以上
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事業部便り

今年の組織部と今後に向けて
　2020年は全世界的にそうでし
たが、組合も例にもれず新型コロ
ナウイルス感染症の影響を様々な
面で受けた1年でした。
　その中で今年の組織部を振り返
ると、書面議決による総会や
Z
ズ ー ム
oom（オンライン会議ツール）を
使っての理事会・支部長会議・支
部役員会・研修会の開催など、い
つもの会議がいつもと違う方法で
開かれた年でした。
　それにしても今年は組合で
Zoomが大活躍しました。昨年ま
で、テレビ会議というものは『大
企業のするもの』と思っていまし
たが、それが『誰でもできる身近
なもの』に変わったのが、この1
年ではなかったでしょうか。
　まずは理事会でZoomを使い
始め、それが支部長会議、支部役
員会へと広がり、理事会忘年会ま
でZoomで開くことになりまし
た。自分もそうでしたが大抵の人
はZoomという未知のツールに
「こんなの自分に使えるのだろう
か？」と初めは不安な気持ちで
いっぱいだったと思います。でも
使わざるを得ない状況になってし
まい、仕方なく使うことになった
人が多かったのではないでしょう
か。しかし、いざ使ってみると意

外と簡単で、無事Zoomに参加
できた時は、安堵感と満足感を感
じながら、「これなら自分でも使
えそうだ」と自信を持てたのでは
なかったでしょうか。
　このように新型コロナウイルス
感染症の影響により、悪いことば
かりではなく、今までと違う方法
でのコミュニケーション手段があ
ることを学ぶいい機会になりまし
た。
　ただやはり、ホテルでの総会・
懇親会や、お店での支部納涼例会・
忘年会などが開催できなかったた
め、年に数回ではありますが、直
接顔を合わせていた組合員さんと
もお会いする機会がなくなり、い
つもより組合員さんの声が事務局
に届きにくい1年だったように思
います。
　組合は組合員さんのための組織
です。組合員さんの要望をどんど
ん取り入れ、少しでも組合員さん
のお役に立てる組織になることを
目指しています。

　今の状況下、組合員の皆さんの
ご意見・ご要望を直接耳にする機
会がなかなかないので、来年は組
合に対する意見をもっと組合員さ
んから伝わってくるような新しい

方法を見つけていきたいと考えて
おります。
◦�「このようなものをリースで�
利用したい」
◦�「受講したい講習会があるので、
組合で企画してもらえないか」�
� など
　思いついたことを何でも気軽に
おっしゃってください。すべてを
実現することは難しいですが、そ
の意見を参考に組合としてできる
限りのことをしていきたいと思っ
ております。
　組合員さんと組合の距離がより
近くなるよう、組合員さんがもっ
と利用しやすい組合になるよう、
今度とも努力していく所存です。

　�組合へのご意見、ご要望は
　�こちらまでご連絡ください。

電　話：075-382-1021
� （組織部直通）
ＦＡＸ：075-394-3201
メール：soshiki@zenkyoto.jp

（組合ホームページのトップペー
ジ右上にある「お問合せ」を押し
ていただくとこちらのアドレスに
メールが送れる入力画面が出ます
ので、そちらもご利用ください）

組　織　部 soshiki@zenkyoto.jp
建設工事事業部 koji@zenkyoto.jp
機材リース kizai@zenkyoto.jp
（総　　務） soumu@zenkyoto.jp
洛南事務所 raknan@zenkyoto.jp
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脱ハンコ時代へ
　押印は日本の文化の象徴で
す。日本では日常の生活やビ
ジネス、行政など多くの場面
で“ハンコ”を押すことによっ
て、確認、合意、承認などの
意思が表明されてきました。
特に企業や行政などの組織に
おいては、押印がなくては成
立しませんでした。必要性や
負担に疑いを持たず、当たり
前のように扱ってきましたが、
時代の移り変わりで、押印原
則廃止が進められるようにな
りました。
　民間からの行政手続きでは
99％以上の手続きで押印を

廃止することが明らかになり
ました。印鑑証明の必要なも
のは存続もありますが「認め
印」は全て廃止となるようで
す。
　また建設業許可や経審の申
請にも新たな措置が取られる
予定です。国土交通省は、建
設業許可や経営事項審査の
申請書類に求めていた押印欄
を廃止するなど、国の政策に
伴い押印廃止の動きが着実に
進んでいるようです。
　自宅にてリモートワークをし
ているにも関わらず、「ハンコ」
のために出社しないといけな

かったり、大きな会社だと押
印のために本業の時間をつぶ
して行ったり来たりすることも
あります。しかしそれらは本
業の生産性を下げていると考
えられています。
　押印文化が染みついてし
まっていますが、企業様でも
「脱ハンコ」を意識して取り組
んでみてはいかがでしょうか。

　11月は京滋ステップの梶岡邦夫さんにお話しを伺いました。
　他業種で長年働いてこられましたが、現在の職業（足場工事一式）
を起業し一代で築き上げてこられました。

　コロナの影響も多少被っているが、起業当初から何度も壁にぶつかってきて何とかやってきているのでこれ
からも社員、職人たちと突き進みたいとおっしゃっていました。
　今の世の中、出歩くことが中々できないが、趣味のゴルフは運動も兼ねて続けている。

　組合でもゴルフの催しがあった時は参加していた。他支部が
集まり関わることができる唯一の催しだったので、良かった。
そこから今後の繋がりになっていくのでまた開催してほしいと
のお声が上がりました。催しを通して組合員さんと交流ができ
ることは、本来あるべき組合の姿で、知らない人ではなく、顔
見知り、気の合う仲間へ変わっていく瞬間なのだと感じました。
　ゴルフは唯一、野外ででき3密も避けることができます。今
後、組合として企画した際は皆さまのご参加をお待ちしており
ます。

組 合 員

～訪問記～

株式会社京滋ステップ　梶岡邦夫さん

仕事場の風景
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　2015年5月に中国の西安を旅行したお話、第2編で
す。前回はホテルに辿り着く手前で紙面が尽きてしま
いました。前途多難な旅行の始まりにふさわしい幕開
けでした。
　前回の記事の通り、“西安市街の縮尺と京都市内の縮
尺”のスケールを混同していた私は、ホテル到達までの
多難な道程にも懲りず、当初は徒歩で西安中心部の観
光に乗り出しました。もちろん未踏の地での街歩きは
だいたい面白いのですが、如何せん西安はやはりとて
も広大でした。想定した場所に全然辿りつけないまま、
やっとこさ辿り着いたのが『碑林』（ひりん）でした。
　正式名称は『西安碑林博物館』です。古くから歴史の
舞台になってきた西安には、石碑書式の文書が大量に
遺されています。それこそ林のように石碑が居並ぶ名
所、それが通称『碑林』です。現代中国では使われなく
なった漢字がびっしりと彫られた石碑がズラズラズラ
と設置されている様はとても壮観でした。面白いことに、
古代の漢字とされているその漢字は、今まさに日本で
使われている漢字そのものでした。いわゆる古代漢字
を使いこなす（しているはず）の日本人の私からすると、
現代中国語で用いられる簡体字よりも大変読み易く、
意味が分かるような気がするのだから不思議でした。
この碑林博物館の名物は魚拓ならぬ石碑の“碑拓”で、
多くの中国人観光客が専用の石碑を墨汁で写し取った
ものを買い求めていました。今から思うに、私も恥ずか
しがらずに買っておけば良かったです。
　広大な西安市街を歩く中で、パート風のおばちゃん
達が給仕してくれるラーメン屋に通うようになりまし
た。最初に来店した際に見た見本の真っ赤なラーメン
があまりに美味しそうだったので、カタコトの中国語で
「1つ！」と注文したところ、中国語でなにやら問われま
したが理解できず、その様子を見た店員のおばちゃん
は「韓国人？日本人？」と言いました。それぐらいなら
理解できたので「日本人！」と答えたところ、彼女はお

もむろに調理場の奥に引っ込み、辣油が入っていると
思われるボールを持って再登場し、オタマでそのボー
ルをカツーン！と叩き「これ辛いよ？」と教えてくれま
した。似た顔の造りながら中国語がイマイチ解せない
のは日本人か韓国人で、日本人は辛い料理が得意じゃ
ないということを彼女が知っていた、というのが面白く
て感心しました。しかしそんなに辛いんなら注文を変え
ようと思い、乳白色のスープの麺料理を指して「1つ！」
と言ってみたところ、おばちゃん、「いや、もう決済し
たしムリ」みたいな表情でレジスターを前に首を振る。
じゃあナゼ辛味の念押しをしたんだ�と思いつつ、真っ
赤なラーメンをいただきました。
　そしてこの真っ赤な謎ラーメンが、あまりに美味し
かったのでした�。初めての1杯は汗をダラダラとかき
ながら、鼻水も出ていたかもしれません。パクチーの
香りが鼻をつき、スープに浮いたカリカリの落花生はア
クセント。滞在中の食事をめいっぱいこちらのラーメン
を食すのに当てて、2杯目、3杯目、4杯目と杯を重ね
るうちに、ラーメン屋のおばちゃん達は私の顔を覚え
てくれて、店で顔を見るなり「日本人が来たぞー！　辣
油少なめの出したってー！」みたいなことを厨房で叫ぶ
ようになりました。その割には多分、体感ですが辣油
が現地水準量に増えていってたような気がします。最
後のほうめっちゃ辛かった�。一方私も調子に乗って、
「シャンツァイ（香菜、パクチーの意）多めで！」とか言え
るようになっていきました。このラーメン屋さんには「中
国のラーメンは絶品」という思い出と確信を与えても
らったなと思います。
　今回は西安市街の街歩きで紙面が尽きました。ほと
んどラーメンの話でしたことをお詫び申し上げます。次
回は西安が誇る観光地を巡った話にお付き合い下さい。
� つづく。
� 光本瓦店有限会社　光本�のり子

中国「西安」

1人ぼっち旅行のおはなし
～その②～

紀
行

碑林

真っ赤な謎ラーメン
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建設協同組合　青年部Zoom会議
　11月20日19時から開始。私は
タブレットでの参加でしたので、使
い方に戸惑いましたが、何とかでき
て、皆様の元気なお顔と声を視聴
できて楽しい時間を過ごせました。
　コロナの感染予防のため、人の
集まりが制限されて、会社や団体
の維持に知恵が必要な時代になり
ました。私の参加しているFM放送
局も会議Zoomでした。参加者は
大阪からもおられて、帰宅途中で
御堂筋を歩きながら参加されてい

ました。背景に大阪の景色が映り
込み、会議の雰囲気が盛り上がり
ました。どこからでも会議に参加で
きる新しい技術は凄いですね。
　政府はデジタル庁を新設してコ
ロナ以後の世界を語ります。私も
パソコン教室に通い技術の修得を
始めています。凄いことに高齢者
は半数おられます。勉強のおかげ
でZoom会議には参加できました。
　最近YouTubeを始めました。「マ
リオ＆マチコ」で視聴してみてくださ

い。来年から動画編集を修得する
予定です。コロナ以後の日本は新
技術が仕事に必要な時代になりま
す。菅内閣は新自由主義者竹中平
蔵氏の助言を受けて中小企業基本
法を変える政策を決定しています。
彼は人材派遣改定法を変えた実力
者です。政治と選挙に関心を持って
「コロナ以後の日本」に生活が良く
なる政権を誕生させましょう。

� （JIC顧問　近藤暢造）

20年度『現代の名工』 
光本瓦店（有）光本大助さんに栄誉

　厚生労働省が20年度の「現代
の名工」を発表しました。建設産
業界から我が全京都建設協同組合
の光本大助さんが選ばれました。
光本さんは色んな組合に所属し、
活動をされていますが、今回は全
京都建設協同組合の監事でもある
光本大助さんに直撃インタビュー
をさせていただきました。

　文化財や社寺、住宅の改修工事
と幅広く手掛けられています。社
寺を施工することや、棟の線をう
まく出すことも大事にしています
が、昔の時代に合わせられるよう
な施工を意識し、大きな建物をた

てられないなら、段を作ることで
大きく見せ、当時の面影を残せる
ようにと再現をされています。昔
の風情を残す職人の知恵、こだわ
りが今回の栄誉につながったのだ
と感じました。
　昔から使用されている土葺工法
ですが、阪神淡路大震災の被害を
機に瓦業界がざわつきました。そ
んな中、率先して技術委員会を立
ち上げ、瓦が安全に使用できるよ
うにと行動に移します。ガイドラ
イン工法や各自の工法を振動実験
や専門家にも協力を得て研究を進
めてきました。実験の結果を事細
かく書きとり、データにする。関
西の技術委員会は研究に熱心に向
き合うことができ、そこの委員長
を数年されていた光本さん。耐震
性や安全性、経済的にも優れてい
るのかを実験されてきたからこ
そ、自信を持って仕事に向き合え
るのだと思います。追求心があり、
人との出会いも刺激として吸収で
きる、とても気さくで自称「おしゃ
べりさん」という光本さんの人柄

に笑いを交えながらお話をするこ
とができました。

　建ちゃんまつりの体験ブースで
も出店されていた瓦の材料を使っ
た鍾馗さん作り。私はその時に初
めて鍾馗さんを知りましたが、今
回取材をさせていただいた場所に
もたくさんの鍾馗さんが並んでい
ました。身近で拝見して一つひと
つの表情、　また細かい部分まで
繊細に作られていて見入ってしま
いました。
　そんな鍾馗さんを取り扱う会社
を立ち上げ、新たな事業も動き出
しているそうです。

鍾馗さん

光本瓦店（有） 光本大助さん
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Iさんが亡くなった
　Iさんが亡くなった。91歳。
若い頃大丸のトップセールスマ
ンだった。50歳頃にある団体
に引き抜かれた。第2の人生
が始まり人脈が一気に広がっ
た。当時の麻生純副知事、塚
本幸一ワコール社長などそう
そうたる人とつながった。いろ
んなイベントや市民運動を仕
掛けた。ことごとく成功。各
紙が特ダネのごとき記事にし
た。数百人の老若男女が集まっ
た。

　Iさんはその数百人の誰一人
としておざなりにしなかった。
亡くなる最近まで一人ひとりの
苗字だけでなく名前まで覚え
ていたことからして分かる。手
書きの手紙と独特のしゃべりに
惹きこまれない人はいなかっ
た。好きな酒を一緒に飲んだ
者たちはたちまちIさんファン
になった。僕もその一人だ。
　仕掛けたなかでも「町家を
トーク」は大工、左官、瓦、造
園、建具�の職人が技を市民

に語る画期的な勉強会。町家
ブームに火を付けた。京都だ
けでなく大阪や神戸まで波及。
京都と大阪は15年経つ今でも
勉強会が続いている。組合員
さんにもそこに登壇した。仕
事につながった。職人と市民
と懸け橋になったのは言わず
もがな建設協同組合だ。
　Iさんに改めて感謝し、ご冥
福を衷心から祈りたい。安ら
かにお眠りください。
� （K）

冬至とは…
　冬至とは太陽の位置が1年で
最も低くなり、日照時間が最も
短くなる日を言います。夏至と
比べると、4時間もの差がある
そうです。
　冬至といえばかぼちゃ。かぼ
ちゃは体内でビタミンAに変わる

カロテンや、栄養素をたっぷり含
んだ緑黄色野菜です。冬に貴重
な緑黄色野菜のかぼちゃを食べ
て元気に冬を越せるように願い
を込め、また抵抗力をつけようと
した万民の知恵だと言えます。
　また冬至に「ん」のつく食品を
食べると幸運が得られるという
言い伝えもあります。
色んな言い伝えや知恵がありま
すが、寒い冬を元気に過ごせる
ようにぜひ今年は意識して食べ
てみてください。

「冬至の七種」
◦なんきん
◦きんかん
◦れんこん
◦かんてん
◦にんじん
◦うんどん（うどん）
◦ぎんなん

　「ん」が2つつけば「運」も倍
増すると考えられ、これら7種を
「冬至の七草」「運盛の七種」と呼
んでいるそうです。

2020年の
冬至は

12月21日（月）

 
 
 
 
 
 
 
 

想定を超える大地震に耐える 

〒601-8468  京都市南区唐橋西平垣町38-1 

TEL (075) 682-4377（代） FAX (075) 682-4378 

石山テクノ建設株式会社 
一級建築士事務所 

繰り返しの地震の揺れに強い「ＳＲＦ工法」 
強靭で柔軟なポリエステル繊維製のベルト

を巻きつけ・貼りつける耐震補強工法です。 
震度 7 クラスの揺れを数回加えても、倒壊

しないだけでなく揺れも抑えることが確認さ
れています。 
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京都市 
競争入札参加資格登録・種目変更受付締切迫る！
　京都市は市（交通局・上下水道局含む）が発注する工
事及び測量設計等、物品の契約に関する競争入札参加
資格について令和3年4月から有効となる資格にかか
る新規取得及び登録種目変更の郵送による申請を11
月24日（火）～ 12月20日（日）までの消印有効で受け
付けている。（今回は新型コロナウイルス感染拡大防
止のため郵送での受付のみ）

【問合せ先】
京都市行財政局財政部契約課�（TEL：075-222-3311）
交通局企画総務部財政課� （TEL：075-863-5095）
上下水道局総務部契約会計課�（TEL：075-672-7728）

技術検定の不正防止対策 
企業へのペナルティー強化
　国土交通省は技術検定の実務経験を偽る不正受験が
相次いで発覚したことを踏まえ令和3年度から実施す
る不正防止対策をまとめた。
　提言では、申請ミスの防止と虚偽申請の抑止の2つ
の観点で対策を提示。
　令和3年度から実施する申請ミス防止対策では、受
験者の実務経験の内容を照合できるよう企業に根拠資
料となる工事経歴の記録・管理を徹底するよう促す。
さらに実務経験の証明の信頼性を向上させるため、転
職者の実務経験を旧所属企業にも証明させることを検
討。
　一方、虚偽申請の抑止策では企業に対するペナル
ティーを強化する。不正に資格を取得した者を現場に
配置した企業は国交省が企業名を公表。受験者個人へ
の合格取り消しや3年間の受験禁止などといった従来
の措置に加え、企業に対しても建設業法上の監督処分
を厳格化する。� （建設経済新聞11月12日付から）

適正な建設業取引についての解説を 
ユーチューブで動画配信（国交省）
　国土交通省は改正建設業法の10月1日の施行に合わ
せ、適正な建設業取引を呼びかける動画をユーチュー
ブチャンネル「MLIT�channel」で配信している。
　配信している動画は、9月に改訂した『建設業法令順
守ガイドライン』についてと、適正な建設業取引につい
て説明した『建設企業のための適正取引ハンドブック
（第2版）』の紹介。

工期に関する基準解説動画を公開 
（日本建設業連合会）
　日本建設業連合会は著しく短い工期での契約を発注
者に禁じる改正建設業法（10月1日施行）に合わせて
国土交通省が制定した「工期に関する基準」を解説す
る動画を公開した。日本建設業連合会のホームページ
（https://www.nikkenren.com/）から見ることがで
きる。
　資料もホームページからダウンロード可。時間は
25分27秒。

今年度上半期倒産件数 
建設業は15.6％減（帝国データバンク）
　帝国データバンクがまとめた全国企業倒産集計によ
ると、令和2年度上半期（4～ 9月）の建設業の倒産件
数は前年同期比15.6％減の606件となった。新型コロ
ナウイルス感染拡大の影響で、サービス業や不動産業
などで倒産件数が増加したが、建設業への影響は小さ
く倒産件数は平成12年度以降で最少となった。

掛金納付の電子申請方式 
専用サイトを試行運用（建退共）

　勤労者退職金共済機構建設業退職金共済事業本部（建
退共）は掛金納付の電子申請方式で、電子申請専用サイ
トの運用を開始した。当面、電子申請方式の試行的実
施に参加している企業のみ利用できる。
　電子申請専用サイトの運用開始に合わせ、ホームペー
ジから同サイトの操作や、電子申請に対応する就労実
績報告作成ツールのマニュアルをダウンロードできる
ほか、説明動画を視聴できるようにした。
　電子申請方式の本格的実施は令和3年3月から。

業界情報
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法律Q&A   養育費の算定基準の改定
  ～以前に決めた養育費額も変更できる？

�Ⓠ 　最近、裁判所の養育費の算定
の基準が変わったという話を聞き
ました。私は7年前に調停離婚し、
そのときに養育費も決めました。
今回養育費の算定基準が変わった
ことで、私の養育費の金額も算定
し直すことができるのでしょう
か？

�Ⓐ 　2019年12月23日、最高裁
は婚姻費用と養育費の算定方法に
ついての検討の結果を公表し、約
15年ぶりに裁判所が標準として
用いる養育費等の算定表を改定し
ました。最高裁の公表に先立つ
2016年11月には、日弁連が、
従前の算定表の問題点について改
善を提言するともに、日弁連が作

成した算定表を公表していまし
た。今般の最高裁による改定では、
算定の基礎となる税金、職業費、
教育費等の統計資料・制度が最新
のものに更新され、その結果、従
前より婚姻費用や養育費が高く算
定される場合が多くなっていま
す。もともと養育費等の算定表は、
簡易迅速な算定のための標準的な
モデルであって、具体的な金額は
個別の事情を踏まえて検討される
べきなのですが、多くのケースで
は算定表のモデルどおりに養育費
等の額が決定されており、この改
正は実務に大きな影響を与えてい
ます。
　ただ、最高裁は、算定表が改定
になったことだけを理由として、

従前決まっていた養育費額が変更
されることはないとしています。
しかしながら、ご質問の方の場合
は離婚から7年が経過しています
ので、双方の収入が変化したり、
あるいはお子さんの成長によって
必要な生活費額が変わったりな
ど、事情が変化している可能性が
あります。したがって、このよう
な客観的な事情の変更を理由に、
養育費額を見直すことは可能で
す。その際には、新しい養育費等
の算定表が用いられることになる
と考えられます。

� （ 京都第一法律事務所 ）� 弁護士　大島麻子

毎月第一水曜日
無料法律相談

前進座
初春特別公演のご案内
　コロナ禍は収まる様子を見せず、年末年始を
迎えようとしています。
　そんな中ではありますが、毎年ご好評をいた
だいている組合共済事業「前進座初春特別公演」
のご案内を申し上げます。

　新型コロナウイルス感染対策といたしまして、
客席は半分以上の空席を設けることや上演時間
を工夫して「京都四條南座」にて行われることに
なりました。ぜひ皆様のご予約をお待ちしてお
ります。
　詳細を記載している申込書・チラシを同封し
ておりますので、ご予約の際はご活用ください。

※�今後の感染状況によっては、初春公演中止に
せざるを得ない場合もございます。

期　　間：2021年1月9日（土）～ 15日（金）
会　　場：京都四條南座
演　　目：小山内薫作『息子』一幕
　　　　狂言舞踊　『茶壷』一幕
上演時間：1時間45分（休憩20分含む）
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新年は1月5日（火）より通常営業いたします。
ご迷惑をおかけいたしますが、ご理解、ご協力の程よろしくお願いいたします。

組合年末・年始休業のお知らせ

休業期間：12月29日（火）～1月4日（月）

最 終 出 庫：12月28日（月）  12：00まで

建災防の各種講習
�●高所作業車運転技能講習
日程：1月21日（木）～ 22日（金）
会場：京都建設会館別館
受講料：38,550円（税込）
�● 地山の堀削及び土止め支保工作

業主任技能講習
日程：1月26日（火）～ 28日（木）
会場：京都建設会館別館
受講料：18,340円（税込）

【問合せ・申込み】
建設業労働災害防止協会
京都府支部
〒604-0944
京都市中京区押小路通柳馬場東入
京都建設会館別館内
Tel.075-231-6587
Fax.075-251-0058
受付時間：��午前9時～午後5時

※��ホームページから講習予定、申
込書が取り出せます。
　http://kensaibo-kyoto.jp/

労基協の技能講習
�●ガス溶接技能講習
日程：�12月18日（金）～�

12月19日（土）
会場：�京都経済センター／京都職

業能力開発促進センター
受講料：11,000円（税込）
テキスト代：880円（税込）
�● 産業用ロボット（教示及び検査）

特別教育
日程：1月22日（金）
会場：京都経済センター
受講料：33,000円（税込）
テキスト代：1,980円（税込）

�● 特定化学物質及び四アルキル鉛
等作業主任者技能講習
日程：1月18日（月）～ 19日（火）
会場：京都経済センター
受講料：11,000円（税込）
テキスト代：1,980円（税込）
�●職長等教育
日程：1月21日（木）～ 22日（金）
詳細は、南支部へお問い合わせく
ださい。
TEL：075-611-8286
�●安全衛生推進者養成講習
日程：1月14日（木）～ 15日（金）
詳細は、南支部へお問い合わせく
ださい。
TEL：075-611-8286

【問合せ・申込み】
（公社）京都労働基準協会
Tel.075-321-2731
※連合会のホームページ
　http://www.kyoukiren.or.jp
※��受講申込者が少人数の場合は中
止になることがありますのでご
了承ください。

※ 新型コロナウイルスの感染拡大状況により、 
各講習を中止させていただく場合がございます。
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10月定例理事会
●�10月定例理事会は10月29日（木）にZoomにて、理事
13名、監事2名の参加で行われました。

組合日誌
 本部
なし

支部
12/9� 洛中（役）
12/10�伏見久御山（役）

＜協議事項＞
支部長会議の報告
新組合員加入承認

＜報告事項＞
月次報告
組合diary
その他

編集後記
　この1年見えないウイルスに振り回され、2020年
も終わりが近づいてきました。Go�To�Eatも異例の
速さで予算に達するとしています。
　私自身もGo�To�Eatを利用して外食に行ってみま
した。前もって時間予約を行い、手順に沿いポイント
申請を行う。申請後は1時間ほどでポイントが付与さ
れ驚きと安心で携帯を眺めていました。（笑）
　経済を動かすために対策は必要です。一部では無限
ループと使われていましたが、その分税金で将来取ら
れるのですから、システムを使えない方への対応も

しっかりとすべきだったように思います。
　Zoomも同様で「自分にはできない」「よくわからな
い」では前には進みません。拒絶するのは簡単ですが、
一歩踏み出す勇気が今後の自分の力に変わっていくの
ではないでしょうか。設定や操作方法などがわからな
い方は組合がサポートいたしますので、お気軽にお声
がけください。
　いつかは収まるコロナかもしれません。しかしリ
モートはいつまでも続いていく便利なツールの一つに
なってきているように感じます。



建設協組news Light　　 2020.1212

海外事業　　有限会社　　　　　　　　　ベトナム
　～ベトナムに設立～

ベトナムでmade�in�Japanの足場組立解体レンタルサービス始めます。

ハノイ事務所
ベトナム�ハノイ市�Nam�Tu�Liem区�My�Dinh2町�Dong�Bat�通り12号3階

足場工事　　株式会社
京阪機材センター

〒618-0091　京都府乙訓郡大山崎町円明寺門田8
TEL�075-958-4400　FAX�075-958-4700

大阪営業所
〒581-0056　大阪府八尾市南太子堂4丁目2-28
TEL�072-998-7851　FAX�072-998-7852

基礎工事　　株式会社�デイトラ土木
〒618-0091　京都府乙訓郡大山崎町円明寺門田8
TEL�075-955-4455　FAX�075-958-4700


